### 2015年 春号

### 第89号

僧伽編集委員会

〒921-8031 金沢市野町2丁目32-4 德法寺内 TEL (076) 241 本 多 題字 千 翠

与えてくれた。また戦後生まれの我々と 樹原作の映画は、 部門で最優秀賞を獲得した。この百田 も助けられ、 日本アカデミー賞で、 先日、 映画『永遠のゼロ』が、第三 私たちにさわやかな感動 岡田准一のイメージに 作品賞をはじめ

尚

ないか。 うが、 ると、 うに思えてならない。果たして大企業の 同じ百田氏の うじて納得できるものがあった。 の極限状態ということを考えれば、 は共有しがたい主人公の心理も、 表に出せないようなこともあったのでは ここには書かれていないだけで、 懲悪のきれいごとで成り立つものなのか。 経営というものが、これほどまでに勧善 出光興産の創業者がモデルだとい あまりにも話ができすぎているよ 『海賊と呼ばれた男』にな 戦時中 しかし 本当は かろ

に流されることなく、つねに冷静沈着に の姿だと言いたいのだろう。 百田氏からすれば、これぞ真の日本人 愛国心を静かに燃やしながらも、 男気にあふ

ハムレット 三大悲劇の一つ。 シェークスピアの 小田島雄志訳

光るほどに熱はない

『ハムレット』第三場

その口先だけの炎は

だがな、オフェーリア、

げざるを得ない。 理想像だと言われると、首をか 物である。しかしこれが日本人の 確かに文句のつけようのない し勝利する。 大局を見据えて、正々堂々と行動 彼の描く主人公は、

たら、 が、これが百田氏の作品に隠され たメッセージのように思えてな かったはずだ。邪推かも知れない もしこんな日本人ばかりだっ 日本は先の戦争に負けな

を

させてくれる痛快さがある。しかる我々に、日本人の誇りを思い出 るということを忘れてはならな こそいくらでも物語を美化でき とに思いを致すべきだろう。読み 説には、やや自信を失いかけて 手としては、フィクションだから 基本的にフィクションであるこ し一通り楽しませてもらった後 で、『海賊…』も、『永遠…』も、 と思う。 そうは言うものの、百田氏 (6ページに続く) 0



# 尚樹という作

徳 西 山

常

彰

今から二十五年前、石川

なってい

### 松 井 定



# 木偶廻し」に魅了されて

まった。 を廻す人達の足音が融合し 素朴な世界に魅了されてし ていた。その三味線もなく 手も足も動かない一メート は太夫の浄瑠璃に合わせて 県自山市に古くから伝わる ルほどの木偶(でくの人形 し」を初めて観た。舞台で 人形浄瑠璃 「深瀬の木偶廻

れる。

古老の言い伝えによると、

この「深瀬の木偶廻し」は

およそ三百年前、

旧尾口村

りかえり快い緊張感に包ま

廻す人と太夫の語りが心一

つになった時、

場内は静ま

僧

が進み、次第に人数も減少年月とともに会員の高齢化 に限られていた。しかし、 していく中で、 れるようになってしまっ :瑠璃を語る太夫は、男性 当時は、木偶を廻す者や 存続が危ぶ

技法を伝授したということ

豪雪で身動きできず困って ていた木偶廻しの一行が、 深瀬の集落に地方巡業に来

いたところを村人に助けら

そのお礼に木偶と廻し

である。その後、

昭和五十

問わず会員を新聞紙上で募 ら木偶廻し保存会が、 そく入会した。 集し始めたので、 べく、今から七年ほど前か た。その様な状況を打開す 私もさつ 男女

るまでにはまだまだ時間が どれも難しく、一人前にな 会員がいることも励みに ている。 された私は先輩の指導を受 た時、 けながら今でも楽しくやっ かかるが、木偶廻しに魅了 や浄瑠璃の独特の節回しは しまった。木偶を廻すこと い感触に、 初めて木偶の人形を持つ 肩や手にずしりと重 私以外にも女性の 思わず緊張して

> りはりがあるが、 行の巻」などがあり、 の太夫なので力強さに欠け ある。どの物語も太夫が 家物語を題材にしたもの のものから、 ものは奈良時代や平安時代 子・大江山」、「熊井太郎孝 人で語る。 源氏烏帽子折」や「酒天童 人形浄瑠璃 男性の太夫はめ 源氏物語や平 0 物語 私は女性 古い に は いる。

ばならない。観客と木偶を 太夫は呼吸を合わせなけれ 木偶を廻す人と

舞台では、

ないよう気をつけている。

ここに「木偶廻し保存会館 なった。この時多くの村人 ダム建設の為、旧尾口村の 定重要無形民族文化財」の 深瀬地区は水没することに 指定を受けて現在に至って が作られた。昭和五十二年 が白山市深瀬新町に移住し (一九七七年)には、「国指 (一九七五年) に手取

偶廻し保存会館」において 現在、毎年二月にこの「木

> 楽しんでいる。 今では夫婦共々木偶廻しを 上演を行っている。 ら、私の夫も会員になり、 今年か

新潟県に生まれる 昭和二十六年 プロフィー 金沢市在住 深瀬木偶廻し保存会」会員 かなざわ民話の会」代表 九五五 年



ではなく、逆に仏教を守っ

ていくのかということは との関係をどのように築い

つの時代でも大きな課題

を説かれて以来、

# 讃に学ぶ 第四十六回

德 法 寺

杉 谷

淨

釈迦様がインドで仏教 他の宗教 天神地に

他

の宗教との関係

れています。 幾度となく仏教排斥が行わ や道教がしばしば対立し、 でした。 対立したわけではありませ 行われた廃仏毀釈も神道と でした。明治政府によって な仏教排斥は行われません 宗教的な対立による大規模 仏教伝来から今日に至まで ンドから伝わった仏教と、 ・国発祥の宗教である儒教 これに対して、日本では 親鸞聖人の和讃です。 実際中国では、 理 一由が伺えるのが

僧

これらの善神みなともに 善鬼神となづけたり 念仏のひとをまもるなり 紙はことごとく

なく、

らも、

を否定したり悪者にするの 守って下さるというのです。 た帝釈天や吉祥天などは、 本に仏教と共に伝わって来 の仏教にもありました。日 り、そして念仏する者を 神様はすべて善い神様であ です。つまり、仏教以外の 神様で、「地祇」とはそれぞ の神様です。それらの神様 元々はインドのバラモン教 な宗教の神様であろうとも、 ことになります。どのよう すべての宗教の神様という れの土地を守っている神様 このような発想はインド 「天神」とは天におられる

11

中

0)

も受け継がれ、 た。この精紳が親鸞聖人に くことを伝統としてきまし 易い教えの姿に合わせてい 質を変えないようにしなが 他の宗教と対立するのでは ます。このように、 てではありませんが、仏教 教の自然崇拝を、 んでしまったのです。 て下さる神様として取り込 ようになっています。 一部として取り入れてい その地域に受け入れ 相手を認めつつ、 儒教の先祖崇拝や道 今回の和讃 神様とし 仏教は 中国 本

に思われることがあります ら攻撃されて衰退してしま が、礼拝しないだけで排斥 うな一神教であるかのよう 教は神道と一体化して、 神道が明確な教義を持つて スト教やイスラーム教のよ 仏を礼拝しないので、キリ 土真宗は阿弥陀仏以外の神 日まで続いてきました。 いなかったこともあり、 ました。しかし日本では 国の仏教は、他の宗教か とはいっても、 インドや 浄 今 仏 せんか。

ちに伝えられてきた素晴 観を否定することなく、 守って下さるとおっしゃっ に思います。今一度、私た な知恵が示されているよう 伝えていかなければならな 絶えない世界の中で、 のですが、ここには宗教や 道が長い時間をかけて築い を保っている数少ない国の 先人たちの知恵です。今の 手を尊重しながらも仏教を の地域に根付いている価値 が、仏教以外の宗教や、 ているのです。ただ、 はしません。それどころか しい宝物を見直してはみま い、先人から賜わった大切 宗派の対立によって争いが てきた歴史が生み出したも 一つです。これは仏教と神 様々な宗教が友好的な関係 広めるために考え出された しないというだけです。 陀仏以外の神仏を本尊とは これは方便ではあります 本は世界的にみても、 (聖人は念仏する者を 是非 阿弥 そ 相

### 杉谷淨の ラジオ案内

から一時間放送します。 トでも聞けます。 からです。 インターネッ 送日の週の土曜朝六時 ま話」です。再放送は放 トル便 番組名は「生活一番シャ 三MHZ)で午後 八月四日(火 FM-N1(七十六· 七月七日(火) 六月二日 五月五日 住職のよもや 火火 火 一時半

# 『心の相談室』

毎月第四土曜日 東別院横 午後三時~五時

と、仏事の疑問等を、 友達のこと、学校のこ ろな悩み、家族のこと、 侶がお聞きします。 相談料無 日常生活でのいろい 「いちょう館」

### 善導独明仏正意」 込められた宗祖 常徳寺 の思 **(** ) 彰

る一句である。 ある。途中で導師 いは住職)が、一 「明仏正意」という一行が 言信偈\_ 中に、 人で唱え (たいて 「善導

明かにせり」読み下せばこ 葉であるが、なぜ親鸞聖人 である。なかなか強いお言 のようになる。これは のであろうか。 はこのように言い切られた ..の善導大師という方だけ かにされた」という意味 善導ひとり仏の正 仏様の本当のお心を明 一意を

僧

呼ばれていた。一方善導大 は 善導大師(六一三~六八一) これら大法師の影に さほど有名な方で 隋の三大法師と

> 味で、もし善導という名前 寺の住職さん」ぐらいの意 師の言葉を引用される際に たと思われる。 書き方をする必要はなかっ が有名ならば、このような かれている。これは、「光明 はなかったと言われてい 「光明寺の和尚の曰く」と書 教行信証』 ちなみに、 の中で、善導大 親鸞聖人は . る。

る。 中国、 著わした。 典の解説書 来多くの学僧たちがこの経 中で重要視されてきた代表 まったく違っていたのであ 的な経典の一つである。古 した三大法師のそれとは、 さて、『観無量寿経』は、 『観経疏』は、 日本の仏教の歴史の しかし善導大師 (『観経疏』) を 先に紹介

さえておきたい。まず序分 いうお経の内容を簡単に押 ع

仏

しかし、

善導大師の教え

提希が救いを求めたのは、 法」)が、語られる。 を観察する方法(「十六観 提希に説くという形で、 分(本文)では、 釈尊だった。続いて、 きっている。そしてその韋 る は、王舎城の悲劇と呼ばれ 妃のことが描かれる。 (序文) で、韋 事件に遭遇し、憔悴し 手だれ 希という王 釈尊が韋 正宗 彼女

あった。 たにすぎないと考えたので とになったきっかけを述べ 文で語られていることから 王舎城の悲劇は、 るととらえるであろう。 ようにとらえた。 さに隋の三大法師は、 を説くことを主題としてい しても、 そして、

それは、 もくれず、この序分こそが に解釈されたのであろうか 観 大事だととらえたのである。 法の内容にはほとんど目 なぜ善導大師はそのよう 一言でいえば、

仏教とは、

もこのお経は、「十六観法」 この構成を見れば、 観法が説かれるこ それが序 その 誰で ま

しかし善導は違っていた。 いる。

法然上人は、「偏えに一師善ある。親鸞聖人の師である 善導大師の説が、中国仏教 においては傍流であったこ 字は、「かたよる」とも読め られる。この「偏」という ここに、悩み苦しむ者に呼 導に依る」とまで述べてお がいた。それが法然上人で 本で大師に目を開かれた人 師であるが、海を隔てた日 のだという善導大師の信念 応する形で仏法が説かれる 善導大師は生きて苦しむ凡 ものであった。それに対 係なく、体系的に存在する 方が諸師とは根本的に違っ 教というものに対する考え れることのなかった善導大 がうかがえるのである。 いると解釈したのである。 夫のために観経が説かれて しんでいようがいまいが関 だろう。諸師たちにとって ていたからだと言ってよい 中国ではほとんど注目さ そこで衆生が苦

とを示していると言われて みながら、 にご参加ください。

る。 は、 えとして結実することにな 継がれ我々の知る真宗の教 にこそ仏教の真実があると 得された法然上人の教え やがて親鸞聖人に受け

いは限りなく深い。 行に込められた宗祖 「善導独明 仏正意」 とい の思 う

# サンガ茶話会

ろん無料です。お気軽 う方大歓迎です。 人と話してみたいとい 聞いてみたい、いろんな はないにしろ、ちょっと です。相談というほどで 気楽にお話できる空間 東別院真宗会館内 午後三時~五時 毎月第一木曜日 お茶とお菓子をつま 囲炉裏の お坊さんと 崩

### 仏 教 $\overline{\mathbb{Q}}$ 一 知 識

## 猫も杓子も

う意 たのは、一休さんの です)」なのでしょう。 と「杓子(しゃもじのこと があります。では何故 「猫も杓子も」というもの この言い回しが広まっ だれもかれもが」とい 味の慣用句に、この 猫

猫も杓子も 釈迦も達磨も 生まれては おしなべて 死ぬるなりけり

僧

りませんが、語呂がいいの なのか、当時すでに使われ が一休さんの考えたもの とから、広く知られるよう 『一休咄』に転載されたこ 前期・元禄時代に書かれた れます。この歌が江戸時代 になりました。この言い方 いたものなのかは分か という歌によるといわ

説が残されています。 ただこれがどういう意味 解できなかったようで、 なのかは、江戸時代でも理 で今でも使われています。 諸

と並べて、猫と杓子が歌わ このお釈迦様と達磨大師 のであるということです。 れた者は皆すべて死ぬも である達磨大師でも、生ま えお釈迦様でも、禅の開祖 にますが、杓子は死にませ れています。猫は確かに死 しい明瞭なものです。たと 行われます。 ん。そこで、一休さんのと んちを解くための試みが 歌の意味は一休さんら

釈子(しゃくし)も」説 1 「禰子 (ねこ) も

も杓子も」は、「禰子も釈 とから釈子(しゃくし)と といいます。また、 宜の子どもを禰子 ぎ)といいます。そして禰 いいます。 お釈迦様の弟子であるこ 神 社の神官を禰宜(ね ですから、 僧侶を (ねこ) 猫

> 死 り、何を信じていようとも にしたと言う説です。 子も」を音だけ残して頓知 いう意味になります。 ぬことは同じであると つま

弱子(じゃくし)も」説 説 2 「女子 (めこ) も

感じです。

も釈氏 寝ている子ども)も赤子 も赤子(せきし。赤ん坊で す。似た説に「女子(めこ) 弱子(じゃくし)も」の発 意味が通じません。 ありますが、やはり歌とは も」説、 す)も」説、「寝子(ねこ。 こととは関係なさそうで のですが、死ぬことは平等 語呂としては悪くはない と聞き違えというのです。 音を「ねこもしゃくしも」 居さんが「女子(めこ)も 居」の説です。横丁のご隠 であることを歌っている これは、 (講釈師)も」 「寝子(売 落語「横丁の隠 春婦 説が

活において目につきやす 説 3、 猫や杓子は日常生

手の形が杓子に似ている ちょっかいを出している という説。 1, だからどうしたという か らという説や猫

族総出の意味だとする説 をさし、猫まで動員した家 説 4、 杓子は家庭の主婦

守番をしていることが多 ることがあることから、留 もどうでしょうか。 のが普通ですから、この説 は女性も仕事をしている 福な家でもない限り、当時 は思えませんし、よほど裕 の中でじっとしていたと です。ただし、昔の猫が家 意味からだれもかれもと 子渡し」という言い方をす いう意味になるという説 い主婦と猫までも、という 主婦を「杓子とり」「杓

歌を残したものです。(淨 うのですが、いずれにして 私は説1が有力だと思 一休さんは人騒がせな

### 德法寺の ホームページの

が

バーや報恩講、春秋彼岸 の案内、お講の案内、学 アドレスは 場などを載せています。 習会のレジュメ、 交流広 「僧伽」のバックナン

ください。 です。是非覗いてみて http://tokuhou-ji.com/



うに続けている。

さらに鴻上氏は

次のよ

ままでいい』『ありのままで

最近は『あなたはいまの

僧

# (表紙の続き)

### 第三舞台の ことなど

う特集の中で次のように述 われる既存メディア』とい ある鴻上尚史氏は、 べている。 ・七日付け朝日新聞の 作家で舞台の演出家でも 十二月 問問

百田氏が、先の東京都知

理は受け入れがたい。」 ストセラーのような本のこ とを言っているのだ。 を批判したものでない。間 たディズニー映画の主題歌 価値がある』と自分を無条件 人々の考え方に通じます。 存在』と訴える超保守的な くても日本人だから最高の ています。それは『何もしな に肯定してくれる本が売れ 呈ねれば この一文は、大ヒットし で素晴らしい』という論 地道に考え、知恵を積み 『日本人でいるだ 百田尚樹氏のベ

る力があります。」 呼び覚ます言葉を熟知して 感情を動かす言葉を発信す 展開する人たちは、リベラ く、人々の感情を揺さぶり、 います。知性や論理ではな ル勢力や外国人への憎悪を 「しかし、こうした主張を

出したといえるだろう。 に肩入れするあまり、 信力」が、やや拙い形で噴 に新しい。鴻上氏の言う「発 吐いてしまったことは記憶 トスピーチまがいの暴言を 事選において、某立候補者 ヘイ

も百田 くなった、歌手でタレント 遺族からクレームがついて のやしきたかじんを描いた 小説に仕上げた。一昨年亡 の最期をドキュメンタリー けで人物を理想化して描い さもありなんと思う。どう 基づいていないというのだ。 付けた。この内容について、 の愛を、彼は『殉愛』と名 ものである。献身的な若妻 いるという。正確な取材に 最近、百田氏は一人の男 氏には自分の思いだ

は、 ぐに酔えるが悪酔いするの 両国の彼のファンに向けて 新 でご用心を、 で警告を発した。安酒はす 酒に気を付けよと新聞紙上 てしまう癖があるようだ。 ム 聞のほぼ一面を使って、 の高まりを危惧して、 かつて作家の村上春樹氏 日中間のナショナリズ というわけだ。

いた。 だ無名だった筧利夫が出て ウ』と題された超シュール とがある。『ビー・ヒア・ナ 鴻上尚史氏が主宰する「第 十分だった。小倉寛久とま ならぬ才気を感じさせるに で難解な演劇だったが、鴻 倍野の近鉄小劇場で見たこ 三舞台」の公演を、大阪阿 上という若い演出家の並々 そういえば三十年近く前、

二枚も持っている。特に「東 京」は私の重要なカラオケ が結構好きで、 くと、私はやしきたかじん ついでに書かせていただ 彼の C D を

> 安酒によく合うのだ。 この上なく都合のいい女の ンで、「浮気されても騙され わ」という、男性にとって てもアンタについていく 大体彼の歌は、ワンパター のレパートリーの一つだ。 人の歌である。これがまた

熟成された本物の味だけは れ、 忘れたくはないものだ。 きた。しかし地道に考えら 状態に憧れるようになって だん面倒なことが嫌になり 安酒に酔いしれ、思考停止 歳を重ねるにつれてだん 知恵を積み重ねられ 7

堂々とした品格を備えた名

訴えた渾身のエッセイは、

文だった。

彰

# 徳

金沢市寺町 Tel 五丁目一番二九 二四一—二六四 九

# 法

金沢市野町

増田

二丁目三二一 二四一一五二 四 九

# ◎お講 (石坂同信会主催)

◎報恩講 講師 午後七時半より 毎月二十一日 四月 七月 六月 五月 西山 杉谷 細川 公英 淨 彰 淨

## 五月二十四

午前九時半より 正午 午前十時半 正信偈の 真宗大谷派 学研究所所員 御手洗 お勤 H 日 めめ 隆明 師

手打ちそば 更科藤 井

御斎

午後 午 -後二時 絵本読み合わせ 音楽と増田梨花さんの 絵本と民族音楽の 立命館大学教授 ロビン・ ロイドさんの 世 昇